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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
FORO 25 ANIVERSARIO 
 
DESTACAN CONTRIBUCIÓN DEL IEEQ A LA CONSOLIDACIÓN DEMOCRÁTICA  
En el marco del foro ‘25 años de autonomía electoral en Querétaro’, se destacó la contribución del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) a la vida democrática de la entidad y se analizaron los retos de los 
organismos comiciales.  El Consejero Presidente del Instituto, Gerardo Romero Altamirano, señaló que la 
democracia y la autonomía ejercida con responsabilidad no son metas conseguidas, sino esfuerzos permanentes y 
colectivos que nos involucran a todas y a todos.  De igual manera, la Rectora de la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ), Margarita Teresa de Jesús García Gasca, reconoció la labor del IEEQ como organismo autónomo 
que ha llevado a cabo elecciones y ha generado diversos espacios para la participación ciudadana. El Director de la 
Revista Mexicana de Derecho Electoral de la UNAM, César Astudillo Reyes, consideró que los organismos públicos 
electorales locales, como el IEEQ, han aportado al federalismo y han sido actores esenciales en la consolidación 
democrática del país, al tiempo que han sido aliados de la estabilidad y la paz social. Por su parte, el consejero 
electoral Daniel Dorantes Guerra afirmó que el principal logro del Instituto ha sido generar confianza social, 
gracias al trabajo comprometido y profesional de su funcionariado y de quienes han integrado el Consejo General. 
Aseguró que, con la colaboración de la ciudadanía, el Instituto ha cumplido su función en la realización de 10 
procesos electorales, en los que se renovaron más de 4 mil cargos públicos en la entidad, mediante elecciones 
libres, auténticas y periódicas; así como en la formación permanente de ciudadanas y ciudadanos, a través de la 
educación cívica. La Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación, María Nieto Castillo, refrendó el 
compromiso institucional con la sociedad para que la transmisión del poder público se lleve a cabo de la mejor 
manera; además, señaló algunos retos como la vinculación constante con organismos públicos y privados, el 
diálogo con las diversas fuerzas políticas, la implementación de acciones afirmativas, la adaptación al nuevo 
entorno digital, entre otros.  El foro celebrado en las instalaciones del IEEQ, fue moderado por la consejera 
electoral Rosa Martha Gómez Cervantes y contó con la asistencia de la consejera Karla Isabel Olvera Moreno, los 
Consejeros Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plasencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo Carlos 
Alejandro Pérez Espíndola y funcionariado del Instituto. Además, estuvieron presentes el expresidente y la 
expresidenta del Instituto, Ricardo Alberto Briseño Senosiain y Yolanda Elías Calles Cantú, respectivamente; las ex 
consejerías Luis Octavio Vado Grajales, Luis Espíndola Morales, Javier Elizondo Molina y Pablo Hernández 
Vázquez; así como representantes de instituciones públicas y de los partidos políticos. 
 
https://adninformativo.mx/destacan-contribucion-del-ieeq-a-la-consolidacion-democratica/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/27597 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2021/09/23/destacan-contribucion-del-ieeq-a-la-consolidacion-democratica/ 
 
https://www.queretarotv.com/?p=50311 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/?p=28674 
 
https://informativodequeretaro.com/destacan-contribucion-del-ieeq-a-la-consolidacion-democratica/ 
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https://ladehoy.com.mx/rectora-de-la-uaq-participa-en-foro-25-anos-de-autonomia-electoral-en-queretaro/ 
 
RECTORA DE LA UAQ PARTICIPÓ EN FORO “25 AÑOS DE AUTONOMÍA ELECTORAL EN QUERÉTARO” 
Rectora de la UAQ felicitó al IEEQ por sus 25 años de autonomía, como organismo dentro de Qro enfocado en la 
democratización y cumplimento funciones electorales. La rectora de la Máxima Casa de Estudios del estado, 
doctora Teresa García Gasca, asistió como panelista al Foro de discusión “25 años de Autonomía Electoral en 
Querétaro”, acontecimiento organizado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). En su 
intervención, la Rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), hizo una reflexión sobre la relevancia de 
los diferentes organismos autónomos, al resaltar que la autonomía es un precepto que abarca una enorme 
responsablidad, puesto que se defiende y se vive todos y cada uno de los días en diferentes trincheras y con 
distintos fines. “Felicitar al IEEQ por sus veinticinco años de autonomía, como organismo en Querétaro que se 
enfoca en la democratización y en el cumplimento de las funciones electorales, aparte de reconocer la coalición que 
han hecho con la Universidad para realizar distintas actividades dirigidas a la educación, difusión, y en campaña, 
con la organización de debates”, destacó la académica. En este sentido, apuntó que las instituciones autónomas 
cuentan con independencia técnica de administración presupuestaria para poder efectuar de forma objetiva, 
independiente y también ecuánime sus tareas que demandan una alta especialización de equidad, aparte de que no 
dependen políticamente de ninguno de los 3 poderes, con los que, guardan una relación de coordinación y no de 
subordinación. “Su prioridad única es el interés público, en tanto que efectúan funciones que le tocan asimismo al 
estado. La autonomía de estos organismos tiene una doble dimensión, puesto que son autónomos con respecto a el 
resto instituciones de gobierno, al tiempo pueden darse ordenamientos internos para organizarse y estructurarse 
de la manera más conveniente para dar cumplimento a sus objetivos”, resaltó la doctora García Gasca. Además, la 
Rectora apostilló que el trabajo de los organismos autónomos, como el IEEQ, resultan esenciales para robustecer la 
confianza en las instituciones democráticas, de este modo para crear espacios de participación ciudadana. “Las 
instituciones que disfrutamos de alguna manera de autonomía tenemos una doble responsabilidad, nuestra 
conducta ha de ser ejemplar, hemos de ser cautelosas con el cumplimento de las leyes y la trasparencia de todo 
nuestro actuar, enseñar que somos verdaderamente autónomas y que no nos sometemos al poder político y no nos 
dejamos atemorizar por sus presiones o bien insinuaciones; por este motivo, son tan esenciales los órganos 
autónomos en Querétaro, en México y en cualquier país moderno. Reconocemos la relevancia y la autonomía del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro a quienes felicitamos por estos veinticinco años”, apuntó. Por su lado, el 
Mtro. Gerardo Romero Altamirano, presidente del IEEQ, resaltó que la forma más orgánica de proteger la 
autonomía, es ejercerla con responsabilidad, visión y con una perspectiva extensa que deje visualizar que el 
menester del IEEQ, el que, aseveró, es de suma importancia para la ciudadanía. “La autonomía debe ejercerse con 
sensatez y conciencia. Ojalá se amontonen más aniversarios, enhorabuena por esta corporación, por su veinticinco 
aniversario”, resaltó. (AM 21PP) 
 
https://www.cronicaregional.com.mx/estados/rectora-de-la-uaq-participo-en-foro-25-anos-de-autonomia-
electoral-en-queretaro 
 
CONMEMORA IEEQ 25 ANIVERSARIO DE AUTONOMÍA ELECTORAL EN QUERÉTARO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) conmemoró, con una ceremonia cívica, el 25 aniversario de 
autonomía del organismo, que ha contribuido a la democracia y paz social en la entidad. El Consejero Presidente, 
Gerardo Romero Altamirano, afirmó que el IEEQ es una institución sólida, que ha entregado buenas cuentas a la 
ciudadanía en 10 procesos electorales (9 ordinarios y uno extraordinario), un plebiscito y una consulta indígena. 
Señaló que el fomento de la cultura cívica ha sido una actividad esencial del Instituto, que ha contado con la 
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colaboración permanente de instituciones públicas, organismos civiles, fuerzas políticas y la sociedad en su 
conjunto. Por su parte, el consejero Daniel Dorantes Guerra resaltó la labor del funcionariado electoral, que con su 
experiencia y compromiso ha aportado al fortalecimiento de la democracia en el estado. De igual manera, el 
consejero Carlos Rubén Eguiarte Mereles dijo que el IEEQ ha obtenido su prestigio con la calidad de sus procesos 
electorales y quehacer constante, siempre con la participación de la ciudadanía. La consejera Rosa Martha Gómez 
Cervantes apuntó que la credibilidad y la confianza en el Instituto se construye todos los días, con el trabajo 
responsable y el compromiso de quienes lo han integrado durante un cuarto de siglo. Asimismo, la consejera Karla 
Isabel Olvera Moreno aseguró que el Instituto se ha caracterizado en su actuar por su independencia, 
imparcialidad, legalidad, objetividad, certeza y máxima publicidad. El consejero José Eugenio Plascencia Zarazúa 
indicó que, gracias a un gran equipo de trabajo, Querétaro cuenta con el mejor organismo público local electoral 
del país que garantiza la transferencia pacífica del poder. En su oportunidad, la consejera María Pérez Cepeda dijo 
que el Instituto ha acompañado el proceso de maduración democrática en el estado durante 25 años, en los que se 
ha dado la alternancia y se ha afianzado la pluralidad política, la paridad de género, así como la representación de 
grupos en situación de vulnerabilidad. Durante la ceremonia en las instalaciones de este organismo, se llevaron a 
cabo honores a la bandera y se develó una placa conmemorativa del 25 aniversario de la autonomía del Instituto. 
Entre las personas asistentes estuvieron el Secretario Ejecutivo Carlos Alejandro Pérez Espíndola; el Coronel 
Marco Antonio Ramírez Tenorio, Comandante del Primer Regimiento Blindado de Reconocimiento de la 17ª Zona 
Militar; representantes de partidos políticos y cerca de 100 funcionarias y funcionarios electorales. Como parte de 
los actos conmemorativos del IEEQ, las consejerías electorales del Consejo General hicieron entrega de 
reconocimientos por años de servicio al funcionariado de este organismo comicial. 
 
https://n79.news/queretaro/ieeq-conmemoro-25-anos-de-autonomia-a-la-democracia-y-paz-social-en-
queretaro/ 
 
SANCIONES 
 
SIN SANCIÓN A DIPUTADA POR PROMOCIÓN PERSONAL 
Por Khalid Osorio 
La diputada Elsa Méndez no será sancionada por incurrir en promoción personalizada al colocar espectaculares 
con su imagen a pesar de que el IEEQ así lo determinó desde 2019. La activista Maricruz Ocampo es una de las 
denunciantes de la conducta de la diputada. Lamentó que por más de dos años la Legislatura no siguió el cauce 
legal del caso. La resolución fue entregada al Congreso estatal en agosto de 2019, cuando la Mesa Directiva era 
presidida por la diputada Verónica Hernández; le siguieron Concepción Herrera, Gerardo Ángeles y Jorge Herrera 
Martínez. “Ella se va a ir en la mayor impunidad. La denuncia llega cuando estaba Verónica Hernández ante la Mesa 
Directiva, yo no creo honestamente que en política haya casualidades y no creo que ella haya de ninguna manera 
ignorado que esto estaba ocurriendo”, dijo Maricruz Ocampo. La resolución establece que la Legislatura debe 
determinar la sanción, ya que la diputada no cuenta con un superior jerárquico que tome esta decisión. Asimismo, 
se establece que se debe dar cuenta al IEEQ. Ocampo propuso modificar la ley para que este tipo de conductas 
consideradas como un delito y la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales sea la que sancione y no el Instituto. 
“El IEEQ tiene pocos dientes, nosotros nos pusimos en contacto, les dijimos que queríamos interponer un recurso 
de ejecución de la sentencia y nos dijo que ya habían hecho lo que les toca, que es notificar a la Legislatura y ellos 
tienen que establecer la sanción”, mencionó la activista. La Legislatura concluye en menos de 72 horas y la sanción 
a la diputada tendría que votarse en la sesión de Pleno; de lo contrario terminará su periodo sin que se cumpla la 
resolución. (AM 3PP) 
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https://amqueretaro.com/queretaro/2021/09/24/sin-sancion-a-diputada-por-promocion-personal/ 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
OPINION / EL GRAN NEGOCIO DE LOS PARTIDOS PEQUEÑOS 
Por Carlos Silva, La lengua de Dante 
De siempre, hacer política es algo rentable, muy rentable en palabras de algunos pillines que encontraron en la 
política la manera de resolver su existencia y sus penurias; bajo ésta óptica, desde el espacio en donde se haga y 
según los objetivos que se hayan planteado, es como operan buena parte de los llamados partidos pequeños. A su 
vez, los llamados partidos grandes o los tradicionales, entiéndanse PAN y PRI principalmente, por alguna extraña 
razón, sobre todo de índole numérica electoral, siempre han requerido el acompañamiento de algunas fuerzas 
políticas de ésta naturaleza, de tal forma que, es una circunstancia en la que convergen ambas necesidades y se 
complementan. Por ahora los partidos grandes, aunque ya no todos sean lo grandes que quisieran serlo, 
particularmente por el desplazamiento que la otrora maquinaria priísta ha tenido, al menos en lo local y como un 
reflejo de lo que ha venido ocurriendo a nivel nacional, a un lejano tercer lugar, seguido muy de cerca en sus 
números por el partido que ha sido el aliado de muchos, de todos aquellos que han accedido al poder tras la 
primera ronda de alternancias, el partido verde. En un costoso sistema de partidos en México, en cada elección, es 
notable la presencia de pequeñas fuerzas políticas que emergen al amparo de intereses, oficialistas casi siempre, 
para provocar resultados que en el rejuego, terminen por favorecer a la fuerza política que los impulsa. En el 
camino, esas pequeñas fuerzas políticas, obtienen una serie de prebendas y beneficios que para muchos, no son 
desdeñables. Parece claro que el financiamiento público es algo que nunca puede dejarse de lado. Bien se dice que 
es preferible ser cabeza de ratón que cola de león, aunque al final de los casos, siempre se termine en lo mismo, 
siendo alguna suerte de factor en algún momento electoral, pero al final de cuentas, los partidos pequeños 
terminan siendo un factor de desecho. Por ahora en el escenario local, en Querétaro no será posible seguir viendo 
en la contienda a partidos de nueva creación que no lograron superar el filtro de una elección ni mantener el 
registro tales como Fuerza por México, Redes Sociales Progresistas, en tanto que otras fuerzas políticas, que ni son 
fuerzas y ni son políticas como el PRD, MC, el PT y QI, se niegan a morir aferrándose a un esquema que suele 
dejarles buenos dividendos. Seis de los diez partidos en contienda no lograron mantener su registro en el 
escenario local, sin embargo y al amparo de los registros nacionales, será posible seguir viendo circular a quienes 
se resisten a bajar la cortina en el PRD, en el PT y en MC, siendo quizá éste último, una de las mayores decepciones 
en lo local, sobre todo luego de vistos los resultados alcanzados en otras entidades por ésta fuerza política que se 
negó a seguir desplegando el juego de comparsa y optaron por ir solos a las contiendas. Querétaro Independiente 
es una historia que se cocina aparte, un partido local, constituido por personas que toda su vida política 
desplegaron su labor en el PRI, se encuentra ahora en la inmediatez de entrar al proceso de liquidación del partido, 
es decir, tendrá que acudir a rendir cuentas acerca de los recursos públicos que les fueron otorgados para su 
desempeño político. Definitivamente todo tiempo pasado fue mejor y en QI lo han podido constatar 
dolorosamente, pues luego de que en 2018 la franquicia permitió llevar a cabo unas cuantas travesuras, 
particularmente en aquellos distritos en los que algunos candidatos podían resultar incomodos para el panismo, 
con todo y el apoyo, los recursos y la infraestructura con la que contaron en 2021, los nimios resultados electorales 
alcanzados por ésta fuerza política en la última aduana electoral, fueron risibles y humillantes, vaya, les alcanzó 
únicamente para perder el registro y el manejo de su dirigencia estatal, no dio para más. Mientras tanto, el PRI y el 
PVEM pasaron a ser una fuerza de similar tamaño, para erigirse en esos partidos pequeños cuyo manejo puede 
constituir la diferencia al contar con los elementos que les pueden permitir cierto manejo bisagra y por ahora 
parecen haber desplazado a partidos y a políticos que hasta antes de éste año, habían encontrado en el manejo de 
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la chiquillería, un negocio muy rentable. Los priístas son quienes mejor han sabido sobrevivir a las condiciones 
más adversas, lo que en otros momentos les ha permitido retornar al poder luego de haber sido expulsados por los 
electores, sin embargo el PRI, aparece hoy como uno de los partidos más desarticulados justamente a partir de la 
venta que muchos de sus tradicionales operadores políticos hicieron de sus talentos para servir a otras fuerzas 
políticas, de forma que poco queda para el priísmo para reconocerse como esa singular maquinaria electoral que 
en otras época hizo de las suyas. Hoy el capital político de algunos de sus miembros más prominentes, fue objeto 
de venta al mejor postor y así parece que seguirá siendo en la medida en que sus mezquinos intereses puedan ser 
satisfechos, dejando de lado los del partido que en otra época les brindó las mejores oportunidades. El PRI ha 
mostrado ser la gran escuela y el gran generador de cuadros para la inmensa mayoría de los partidos políticos que 
han estado en contienda, desde el Verde hasta llegar a Morena y ha sido, además, un gran aportador de operadores 
políticos y electorales, como nutrientes de la fuerza que actualmente muestra un mayor predominio en lo local, a 
decir, el PAN. Por lo demás, no existe una opción política dentro de la llamada chiquillería, que no integre a 
políticos y operadores priístas de otras épocas en el gran negocio de la vendimia electoral y electorera. Muy 
tempranamente, muchos de quienes se han quedado sin franquicia, están volcados en las tareas de reconstituir 
una fuerza política local que agrupe a la chiquillada, a sabiendas de las enormes ventajas que significa justamente 
vender la pedacería o si se prefiere el ejemplo, a vender las vísceras luego de que los mejores cortes de carne ya 
fueron reservados para su manejo. Los empeños están enfocados en la reconstitución de una nueva fuerza, a 
sabiendas de dos cosas, la primera, el gran negocio que significa poder vender el chantajismo de una pequeña 
fuerza divergente y dos, porque cualquier fuerza política, por pequeña que sea, aporta los elementos, por mínimos 
que sean, de una condición de presión y, como quiera que sea, los grupos de presión, sean del tamaño y de la 
naturaleza que sean, siempre serán necesarios y es algo que vende y vende muy bien. (LDH) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ROBAN FAUNA Y SAQUEAN PARQUE DEL CIMATARIO 
Activistas por el medio ambiente denunciaron un supuesto faltante de piezas de metal, robo de mil metros de 
malla ciclónica y venta ilegal de especies que se encontraban en el Parques Nacional del Cimatario, catalogado 
como área natural protegida y de lo que no hay explicación de los encargados. (DQ principal) 
 
N: APOYO TOTAL A DAMNIFICADOS 
El gobernador Francisco Domínguez Servién y su esposa Karina, realizaron ayer un recorrido por las zonas más 
afectadas por las inundaciones a causa del desbordamiento de la presa Centenario y el Río San Juan, en el 
municipio de Tequisquiapan, a fin de tener un registro de los daños causados y priorizar su atención. (N principal) 
 
AM: REALIZARÁN CENSO DE DAÑOS EN TEQUISQUIAPAN 
El Gobierno del estado de Querétaro se encuentra realizando un censo de los daños ocasionados por el 
desbordamiento de la presa Centenario en el municipio de Tequisquiapan. (AM principal) 
 
PA: PUBLICAR YA LA REFORMA, URGE WALTER 
Waltter López González, vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico 
(FDNDEL), celebró la determinación del Congreso del estado, para aprobar que se lleven a cabo uniones civiles 
entre personas del mismo sexo, sin necesidad de un amparo. (PA principal) 
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EUQ: 25 DIPUTADOS CUESTAN 327.5 MDP AL AÑO: IMCO 
Querétaro se ubica en el lugar 10 de los estados donde más caro sale pagar a un legislador pues mientras que, en el 
país, en promedio, cada congresista estatal cuesta 12 millones 426 mil pesos, en Querétaro este monto asciende a 
13.1 millones al año. (EUQ principal) 
 
CQRO: LISTO, CENTRO DE CONCILIACIÓN DE QUERÉTARO; REFORMA LABORAL INICIA EL 3 DE NOVIEMBRE 
Para la puesta en marcha del Centro de Conciliación Laboral del estado de Querétaro, ubicado en el municipio de 
Querétaro, y de la delegación en San Juan del Río, el gobierno estatal destinó una inversión de 45 millones de 
pesos, recursos que también serán utilizados para el gasto corriente de las instalaciones. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADA SONIA ROCHA PRESENTA PUNTO DE ACUERDO PARA PROTEGER LA INTEGRIDAD DE FAMILIAS 
AFECTADAS POR DESFOGUE DE LA PRESA ZIMAPÁN 
Con motivo de la alerta de un nuevo desfogue de la presa Zimapán, la diputada federal por el Primer Distrito, Sonia 
Rocha ingresó a la Cámara de Diputados el Punto de Acuerdo de urgente resolución con el cual se requiere a la CFE 
sujetarse al Plan Nacional de Protección Civil en su enfoque preventivo y salvaguardar la vida e integridad de los 
habitantes de la comunidad de Vega de Ramírez y otras zonas en el Estado de Querétaro. (CQRO 4, PI, ALQRO)  
 
LEGISLATURA PAGA DEUDA A GRUPOS LGBTI+: DIPUTADA 
Por Katia Lemus  
Daniela Salgado, diputada del PAN, explicó que con la aprobación de la iniciativa que reforma el “Código civil del 
estado de Querétaro” y permite el matrimonio igualitario, el poder Legislativo paga una deuda histórica a la 
comunidad LGBTI+. (...) Explicó que el dictamen que se aprobó en la sesión de pleno del miércoles pasado fue un 
acumulado de la iniciativa que presentó el grupo legislativo de Morena (diciembre 2018) y otra que ingresó la 
titular de la DDHQ, Roxana Ávalos (junio 2021). (CQRO 6) 
 
APRUEBAN MATRIMONIO IGUALITARIO EN QUERÉTARO 
“El día de ayer en sesión de pleno la LIX Legislatura del estado aprobó la Ley del matrimonio igualitario. Un día 
histórico para el estado de Querétaro”, escribió la coordinadora de la fracción parlamentaria de Morena, Paloma 
Arce en sus redes sociales. (LVDQ)  
 
QUERÉTARO, ENTIDAD 23 EN AUTORIZAR LA CELEBRACIÓN DE "MATRIMONIOS IGUALITARIOS" JORGE 
HERRERA 
El presidente de la mesa directiva de la LIX legislatura del estado, diputado Jorge Herrera, afirmó que el congreso 
de Querétaro y sus integrantes dan muestra de que en el estado las leyes se cumplen y se aplican, dando certeza a 
las y los ciudadanos. (RQNXN, ADN)  
 
QUE SE LES CAYÓ EL INTERNET, DICE HERRERA MARTÍNEZ 
Por Mauricio Hernández  
El presidente de la Mesa Directiva en la LIX Legislatura del estado, Jorge Herrera, afirmó que el Congreso de 
Querétaro y sus integrantes “dieron muestra de que en el estado las leyes se cumplen y se aplican, dando certeza a 
las y los ciudadanos”. Lo anterior, luego de que el día de ayer se aprobó la iniciativa que reforma los Códigos Civil y 
de Procedimientos Civiles, ambos del estado de Querétaro, con lo cual Querétaro se convierte en el estado número 
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23 en autorizar la celebración de matrimonios entre personas del mismo sexo, misma que se logró con 20 votos a 
favor; además de que se registraron tres votos en contra, así como 2 ausencias. (CQRO 5) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
EFECTOS SECUNDARIOS 
EJEMPLARES. En la base aérea de Santa Lucía, el presidente Andrés Manuel López Obrador tuvo un gesto valioso al 
resaltar la trascendencia que la industria aeroespacial comienza a tomar en la economía nacional. La consolidación 
del hub de empresas de ese ramo en Querétaro, reconoció, fue posible al impulso del mandatario panista, 
Francisco Domínguez Servién. (EE) 
 
IMPERATIVO, GANAR LA GUERRA PARA GANAR LA PAZ 
...Muy pocos gobernadores en la historia moderna de este país, han salido en hombros. Francisco “Pancho” 
Domínguez, de Querétaro, será un caso excepcional. Las cuentas óptimas que deja en lo económico, financiero, 
administrativo, político y social, son producto de su honradez, capacidad y eficacia. (EU) 
 
FRANCISCO DOMÍNGUEZ ASEGURA CONTINUIDAD DE AYUDA POR LLUVIAS EN QUERÉTARO 
El gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, aseguró que habrá continuidad en la ayuda que se 
brindará a las personas afectadas por las lluvias, ya que el mandatario electo, Mauricio Kuri, garantizó proseguir 
con la solidaridad ante las pérdidas en las viviendas, el campo y los comercios. Durante un recorrido por las zonas 
afectadas de Tequisquiapan, acompañado del próximo secretario de Desarrollo Social estatal, Domínguez Servién 
sostuvo que se brindará toda la ayuda necesaria, gracias a que hay finanzas sanas y no se escatimará la ayuda de 
este gobierno, ni del siguiente. (EHDM) 
 
RECORRE FRANCISCO DOMÍNGUEZ ZONAS AFECTADAS POR LAS INUNDACIONES EN TEQUISQUIAPAN 
El Gobernador Francisco Domínguez Servién, realizó un recorrido por las zonas afectadas por las inundaciones de 
los pasados días en la comunidad de San Nicolás en Tequisquiapan. Acompañado de su esposa Karina Castro de 
Domínguez, y el Presidente Municipal de Tequisquiapan, Antonio Mejía y Agustín Dorantes, próximo Secretario de 
SEDESOQ, fueron hablando con los habitantes que se vieron con problemas por el desborde de la Presa Centenario. 
Se dió un reporte preliminar de los daños que incluyen 2 escuelas, 35 ladrilleras, 106 viviendas, 9 hoteles y 38 
negocios. (...) Francisco Domínguez Servién anunció que si su equipo de trabajo no alcanza a terminar de gestionar 
los apoyos, se ha tenido comunicación constante con el Gobernador Electo, Mauricio Kuri, para que continúe dando 
seguimiento a la situación. (DQ 1 y 4, AM 1, 4 y 6, EUQ 1 y 6, ALQRO, LDH, Q24-7) 
 
A 6 DÍAS DE INUNDACIONES EN TEQUISQUIAPAN, RECORRE EL GOBERNADOR FDS ZONAS AFECTADAS 
Después de varios días de inundaciones en el municipio de Tequisquiapan, el gobernador Francisco Domínguez 
Servién se hizo presente y realizó un recorrido por algunas comunidades. (...) En compañía del próximo titular de 
la Secretaría de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, se comprometieron a apoyar a 35 ladrilleras, 106 viviendas, 
12 escuelas, el parque La Pila, nueve hoteles, 38 negocios y parcelas. (EQ, RQNXN)  
 
ESTADO TIENE RECURSOS PARA APOYAR A AFECTADOS POR INUNDACIONES: FDS 
Por Francisco Velázquez  
Para solventar los apoyos que se darán a las personas afectadas por las inundaciones en los municipios de 
Tequisquiapan y San Juan del Río, el gobierno del estado de Querétaro cuenta con los recursos económicos 
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necesarios, sostuvo el titular del poder Ejecutivo en la entidad, Francisco Domínguez Servién. Entrevistado 
durante un recorrido por Tequisquiapan, en compañía de la presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, 
Karina Castro de Domínguez, el gobernador mencionó que se realizó un levantamiento sobre las afectaciones en 
dicha demarcación, por lo que 35 ladrilleras, 106 viviendas, dos escuelas, un parque recreativo, un espacio 
cultural, nueve hoteles, 38 negocios de diferentes rubros y 117 parcelas de temporal que tenían su maíz sembrado 
recibirán apoyos. (...) Manifestó que la administración estatal apoyará con enseres domésticos y materiales a 
través de la SEDESOQ; en tanto, la atención del campo y de los negocios afectados se realizará por medio de las 
secretarías de Desarrollo Agropecuario y de Desarrollo Sustentable, respectivamente. Recordó que el gobierno de 
Mauricio Kuri contará con un fondo de libre disposición para obras y acciones. (CQRO 1 y 4) 
 
RECHAZA GOBERNADOR OPINAR DE LA APROBACIÓN DE MATRIMONIO IGUALITARIO EN QRO. 
El Gobernador Francisco Domínguez ServiénS omitió dar su opinión sobre el Matrimonio Igualitario que fue 
aprobado por el Congreso del Estado este miércoles en sesión del pleno, “Eso es de los legisladores, eso es cancha 
de cada quien”, expresó. Al cuestionarlo sobre si tendría que ser aprobado, por el poder ejecutivo para su 
publicación en la Sombra de Arteaga para que la ley entre en vigor, dijo “No, es cuestión, únicamente del poder 
legislativo”. (RQNX)  
 
GARANTIZAN OPERACIÓN BUROCRÁTICA HASTA ENERO 
Además de cero deuda bancaría, cero deuda con proveedores y fondos de libre disposición para el arranque de la 
nueva administración; el actual sexenio dejará “fondeada” la operación burocrática de los primeros tres meses de 
la administración 2021- 2027. El gobernador Francisco Domínguez Servién dio a conocer que dejará los recursos 
etiquetados y disponibles correspondientes a la nómina de los trabajadores del Poder Ejecutivo del 01 de octubre 
de este año, al 01 de enero de 2022. (N 2) 
Por Tina Hernández  
 
SE REÚNE MAURICIO KURI CON EXGOBERNADORES DE QUERETARO 
El gobernador electo, Mauricio Kuri, se reunió con los exgobernadores de Querétaro Mariano Palacios Alcocer, 
Francisco Garrido Patrón, José Calzada Rovirosa y Enrique Burgos García, así como con el gobernador Francisco 
Domínguez Servién. A través de una fotografía en sus redes sociales, Mauricio Kuri González dio a conocer la 
reunión y agradeció que le compartieran tanto sus enseñanzas como su experiencia, a unos días de que inicie su 
periodo al frente del gobierno del estado. (DQ 4, N 1 y 2, AM 1 y 22, ELQNO, RQNXN) 
 
ACTIVISTAS PIDEN AL GOBERNADOR PUBLICAR DICTAMEN DE MATRIMONIOS IGUALITARIOS 
Por Katia Lemus 
Activistas y defensores de derechos humanos de la comunidad LGBTI+ hicieron un llamado al gobernador 
Francisco Domínguez Servién, para que publique en el diario oficial “La Sombra de Arteaga” la iniciativa que 
aprobó el miércoles la 59 Legislatura y que permite el matrimonio entre personas del mismo sexo. Walter López, 
vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y a Favor del Estado Laico, se mostró feliz 
porque -dijo- después de varios años de lucha finalmente se privilegió el Estado de derecho en la entidad. (CQRO 
6) 
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GOBERNADOR TIENE 30 DÍAS PARA PUBLICAR LA APROBACIÓN DE MATRIMONIOS IGUALITARIOS EN 
QUERETARO 
Por Zulema López 
Luis Felipe Zamudio, presidente del Centro de Orientación e Información de VIH/SIDA (COIVIHS), declaró que la 
reforma al Código Civil que permite los matrimonios entre personas del mismo sexo es un avance en la sociedad 
queretana. (...) Por separado, Teresa García, rectora de la UAQ, llamó a que se publique a la brevedad la reforma 
que aprueba los matrimonios entre personas del mismo sexo, para que pueda entrar en vigor. (...) En tanto, Héctor 
Parra, exdirector de asuntos legislativos en el Congreso local dijo que el gobernador cuenta con 30 días para 
publicar la reforma al Código Civil del estado que legaliza el matrimonio entre personas del mismo sexo, en caso de 
que no lo hiciera en ese periodo la 60 Legislatura podrá hacerla efectiva al publicarla en los medios locales. (...) 
Mientras tanto, el gobernador Francisco Domínguez Servién aseguró que él ya no tiene injerencia en la publicación 
de la aprobación del matrimonio igualitario en el Diario Oficial. (EUQ 1 y 4) 
 
SOSTIENE KURI UNA REUNIÓN EN MATERIA DE DERECHOS HUMANOS CON ALEJANDRO ENCINAS 
Como parte de las reuniones que el gobernador electo Mauricio Kuri ha sostenido con diversos actores políticos y 
funcionarios, en esta ocasión el próximo mandatario estatal, informó por medio de sus redes sociales, que sostuvo 
una reunión de trabajo con el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de México de la 
Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas. (ADN)  
 
ALCALDESA ELECTA DE EZEQUIEL MONTES, LUPITA PEREZ, SE REÚNE CON ESPOSA DE KURI  
La Presidenta Municipal Electa de Ezequiel Montes, Lupita Pérez Montes, se reunió con la próxima Presidenta del 
Patronato del Sistema Estatal DIF, Car Herrera de Kuri. En este encuentro, acordaron trabajar en conjunto, 
fortalecer lazos y cercanía para ayudar a más ezequielmostenses. (VI)  
 
DOCENTES EVALÚAN REZAGO EDUCATIVO EN NIVEL BÁSICO 
Por Cecilia Conde 
Los docentes realizan un proceso de diagnóstico del rezago educativo que hay en el estado, que se contempla con 
las clases remediales que continuarán hasta noviembre, afirmó Carlos Arredondo, titular de la SEDEQ. Preciso que 
está evaluación incluye el impacto educativo, pero también el impacto global que ha tenido la pandemia en los 
estudiantes de nivel básico en el estado.(...) En tanto, Gilberto Alvaradejo, titular de la USEBEQ, refirió que 
actualmente los estudiantes que cuentan con un rezago reciben clases los miércoles y los viernes. (DQ 4) 
 
USEBEQ DEFINE DÍAS PARA REGULARIZACIÓN DE ALUMNOS 
Por Tina Hernández  
En la estrategia para combatir el rezago educativo que se generó con las clases a distancia, la USEBEQ definió que 
los miércoles y viernes se destinen para el reforzamiento de conocimientos de aquellos alumnos que lo requieran. 
El encargado de despacho de la USEBEQ, Gilberto Alvaradejo, compartió que además de estos días específicos, el 
cien por ciento de los docentes trabajará en los primeros tres meses a partir del 30 de agosto para identificar las 
áreas de oportunidades en los alumnos. (N 6) 
 
CREAN UTEQ Y FORTINET EL CENTRO ESPECIALIZADO EN CIBERSEGURIDAD 
Como parte de su ecosistema de innovación en Industria 4.0, la UTEQ, en colaboración con la empresa FORTINET, 
firmaron un convenio para crear un centro de excelencia especializado en ciberseguridad para el entrenamiento 
de capital humano, que permeará no sólo en la institución educativa, sino en el estado y la región. (ADN)  
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LISTO, CENTRO DE CONCILIACIÓN DE QUERETARO; REFORMA LABORAL INICIA EL 3 DE NOVIEMBRE 
Por Francisco Velázquez 
(...) De acuerdo con información proporcionada por la ST, a cargo de Mario Ramírez, quien este jueves encabezó un 
recorrido por las instalaciones con representantes de los medios de comunicación, el gobierno federal aportó 17 
millones de pesos para capacitación, equipamiento y tecnologías de la información. “En los medios de 
comunicaciónn había un sinnúmero de notas que esto (la reforma laboral) iniciaba el primero de octubre de este 
año y hubo una comunicación el martes, por parte de la Secretaría del Trabajo, algunos estados no están, y hubo 
una prórroga para el 3 de noviembre. (…) Vamos a aprovechar para hacer jornadas de conciliación, (…) vayan 
empezando a trabajar los conciliadores y, bueno, cerrarán el convenio en la junta y ya el 3 de noviembre, entrando 
el gobernador Mauricio Kuri, pues ya en su etapa continuará con este centro”, refirió. (CQRO 8 y 9) 
 
DAN SEGUIMIENTO A PROGRAMAS FEDERALES 
La Delegación estatal de la Secretaría del Bienestar encabezó por segunda ocasión un encuentro entre las distintas 
instancias del orden federal dedicadas al sector agrario y al medio ambiente, con la finalidad de dar seguimiento al 
plan de trabajo conjunto entre la dependencia del Gobierno de México. Rocío Peniche, titular de la delegación, 
agradeció la disposición y colaboración de los titulares y responsables de estas áreas, dado que las condiciones 
actuales de la tierra están demandando enfrentar nuevos retos para dar respuestas a la población cuya frente de 
empleo es el campo. (DQ 1 y 3) 
  

MUNICIPIOS 
 
INICIARÁN TRABAJOS PARA REHABILITAR ZONAS INUNDADAS EN TEQUISQUIAPAN 
El presidente municipal, Antonio Mejía, en sesión del Comité Técnico del Plan DN-III-E Tequisquiapan, instruyó al 
equipo de trabajo que integran las dependencias  de Ecología, Salud, Turismo, Servicios Públicos, Protección Civil, 
Seguridad Pública y Tránsito Municipal, para que a partir de este viernes 24 de septiembre comienzan con los 
trabajos, estrategias y planes para comenzar con las medidas de sanidad en las zonas afectadas por la inundación, 
que consistirá en limpiar, sanitizar, fumigar y rehabilitar espacios afectados. (Q)  
 
TEQUISQUIAPAN SIGUE DE PIE: TOÑO MEJÍA 
Por Josefina Herrera  
“Quisiera ser muy claro, ‘Tequisquiapan sigue de pie’ porque fue prácticamente el tres por ciento de la población o 
hasta menos la afectada”, así lo precisó el alcalde Antonio Mejía al manifestar que el municipio no se encuentra 
bajo el agua como se ha pretendido hacer ver, pues el porcentaje de afectación es mínimo, pero hay gran parte del 
sector productivo que sigue activo. (N 4) 
 
EXPRESIDENTE MUNICIPAL Y ENCARGADO DE FINANZAS DE PINAL DE AMOLES FUERON VINCULADOS A 
PROCESO 
La FGE reveló que en seguimiento a la judicialización de una Carpeta de Investigación iniciada por autoridades del 
municipio de Pinal de Amoles; se informó que la tarde de este jueves se reanudó la audiencia inicial. En presencia 
de su defensa, escucharon los cargos que se le imputan y los datos de prueba en su contra, por ello, el Juez de la 
causa determinó la vinculación a proceso para ambos probables partícipes. La Fiscalía Especializada en el Combate 
a la Corrupción aportará las evidencias que corresponden a su función y sustentan su posición jurídica; en el plazo 
que el Juez ha determinado para las investigaciones complementarias. (DQ 3, AM 22PP, EUQ 1 y 2) 
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DETIENEN A DEFRAUDADOR EN PEDRO ESCOBEDO 
Elementos de la SSPM-Pedro Escobedo en coordinación con elementos de la PID, realizaron el aseguramiento y 
puesta a disposición de Alejandro Benito N. por el delito de fraude. Derivado del intercambio de información, entre 
las distintas corporaciones de seguridad en el estado, se hizo de conocimiento a esta Secretaría sobre dicha orden 
de aprehensión, por lo que se dio parte a todo el personal operativo a fin de realizar las diligencias 
correspondientes. (N 2S, EQ) 
 
DENUNCIAN QUE AGRESOR SEXUAL SERÍA FUNCIONARIO 
Activistas de la organización Adax Digitales denunciaron que Pablo “N” presunto agresor de cinco mujeres víctimas 
de violencia digital y abuso sexual, podría ingresar en la administración municipal de Arroyo Seco, donde 
gobernaría la Morenista, Ofelia del Castillo Guillen. (DQ 6) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
MATRIMONIO IGUALITARIO DEBERÍA PUBLICARSE INMEDIATAMENTE: RECTORA DE LA UAQ 
Reforma al Código Civil que reconfigura el matrimonio como una institución en la que se establece un vínculo 
jurídico entre dos personas, y que permite el matrimonio entre personas del mismo sexo, debería publicarse de 
manera inmediata, consideró la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca. (ADN)  
 
APROBACIÓN DE MATRIMONIO IGUALITARIO, POR NOTIFICACIÓN DE LA SCJN AL CONGRESO 
Por Katia Lemus  
Maricruz Ocampo, integrante del Centro Latinoamericano para la Paz, la Cooperación y el Desarrollo (Celapaz), 
aseguró que la aprobación exprés de la iniciativa que reforma “El Código civil del estado de Querétaro”, para que 
las personas del mismo sexo puedan contraer matrimonio sin la necesidad de un amparo se debió a que la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) les notificó a los diputados locales que le solicitaron atraer el caso y 
resolver conforme a derecho. (CQRO 1 y 5) 
 
RENUEVA UAQ A INTEGRANTES DEL CONSEJO CIUDADANO DEL SURTC 
La rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, tomó protesta a siete nuevos integrantes del Consejo Ciudadano del 
Sistema Universitario, de Radio Televisión y Cinematografía (SURTC), perteneciente a esta Casa de Estudios. (AM 
21PP, ADN) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - CORRUPTOS 
Por Adán Olvera 
Una de las principales apuestas de la actual administración además de las obras faraónicas de Refinería de Dos 
Bocas, Tren Maya y Aeropuerto Felipe Ángeles, es sin duda el combate a la corrupción. La única persona en la 
cárcel por supuestos actos de corrupción es la ex secretaria de Desarrollo Social Rosario Robles y está en prisión 
más por una cuestión procesal que por una condena por comprobarse corrupción; es una opositora del grupo en el 
poder y parece una venganza personal. Casos de corrupción en Pemex y por la reforma energética no hay nadie 
visible y el asunto avanza muy lento. La corrupción ahora la pretenden encontrar en los investigadores del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y en los investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM). La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) se unió al llamado lanzado por otros académicos a 
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nivel nacional, en contra de la persecución de 31 científicos del Conacyt que son acusados por la Fiscalía General 
de la República.“Se da en el marco de una investigación que, aunque no ha concluido, sí se ha utilizado para 
intentar amedrentar personas y mancillar injustamente carreras y trayectorias académicas que gozan no sólo de 
reconocimiento nacional, sino internacional”, lo dice UAQ en un comunicado. La comunidad académica en México y 
en de la máxima casa de estudios local manifestó su preocupación por la “persecución” de la que son objeto las y 
los 31 científicos y que presuntos delincuentes están libres y que a los delincuentes y narcotraficantes se les 
ofrezcan abrazos. El combate a la corrupción en tres años no avanza como prometieron y seguramente se quedará 
en discurso y pifias legales. DE REBOTE. Ya más tranquilo y con la diputación en la mano Juan José Jiménez de 
aspirar a la gubernatura del estado por Morena, hoy ya respira con tranquilidad, para levantar la mano y protestar 
el domingo como legislador y no será coordinador de los diputados de Morena, ese lugar será para otro ex priista. 
(DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
SE AMACHAN. En El Campanario los reclamos de exclusión de género provocaron la renuncia de la directora del 
Club, Magdalena Almagro, y un muy ligero cambio en las políticas de acceso al bar “Hoyo 19”, que sigue siendo 
exclusivo para varones como las cantinas de hace 50 años. Continúa la violación de los derechos de equidad en el 
barrio más “de mundo” y caro de Querétaro. ¿Y qué dice la autoridad? NUEVO. En Corregidora las novedades el 1 
de octubre serán la creación de la Secretaría de la Mujer, que encabezará a actual directora del instituto, Patricia 
Narváez, y la probable llegada de una priista al gabinete del reelecto Roberto Sosa Pichardo como titular de 
Turismo. ¿SERÁ? Ahora que dejó de ser diputado federal, Marcos Aguilar Vega suspira por un nombramiento en el 
gobierno de Mauricio Kuri; eso sí, consciente de la mala fama que se hizo, el exalcalde capitalino busca algo 
discreto, lo que sea pero que no cause problemas y donde pueda rehacer su vida política, como por ejemplo la 
Representación del Estado en la CDMX. Ni tan perdido. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
FILÁNTROPOS DEL MUNDO REALIZAN INVERSIÓN NUNCA ANTES VISTA A FAVOR DE LA BIODIVERSIDAD. 
En el marco de la Asamblea General de la ONU, se anunció que nueve grandes empresas y sus fundaciones 
realizarán la donación de 5 mil millones de dólares para los próximos 10 años y se pueda proteger de la extinción a 
buena parte de la biodiversidad del planeta. RATIFICAN DIPUTACIÓN PLURINOMINAL PARA JUAN JOSÉ 
JIMÉNEZ YÁÑEZ. La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) declaró 
improcedente el recurso de revisión ingresado por Miguel Ángel Arteaga Chávez con el que buscaba recuperar la 
diputación plurinominal por Morena para formar parte de la LX Legislatura. La noche del miércoles, durante una 
sesión virtual, los magistrados aprobaron el acuerdo de improcedencia dado que no se detectó error judicial en la 
sentencia emitida por la Sala Regional de Monterrey, la cual regresó la diputación de representación proporcional 
a Juan José Jiménez Yáñez. APOYARÁN CON ESCRITORIOS A UNIVERSITARIOS. La Facultad de Ingeniería de la 
Universidad Autónoma de Querétaro repartirá 100 escritorios para estudiantes que no cuenten con un espacio 
adecuado para tomar clases en línea en sus hogares. La iniciativa 'Mi escritorio' se enfoca en apoyar a alumnos con 
promedio igual o mayor a 8.5. El registro se abre del 27 de septiembre al 8 de octubre. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
KURI COMPARTIÓ EL PAN Y LA SAL CON PANCHO Y CUATRO EXGOBERNADORES. Faltan siete días para que 
Mauricio Kuri tome protesta como gobernador de Querétaro. La agenda del panista, conforme avanzan los minutos 
de cara al 1 de octubre, nos comentan, se torna llena de compromisos. Uno de ellos lo cumplió ayer al sentarse a 
compartir el pan y la sal con el gobernador Francisco Domínguez y los exgobernadores Enrique Burgos, Mariano 
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Palacios Alcocer, José Calzada y Francisco Garrido Patrón. De los exmandatarios, nos cuentan, únicamente faltó el 
panista Ignacio Loyola Vera. A don Mauricio, nos dicen, lo acompañaron dos de sus colaboradores más cercanos 
Rogelio Vega Vázquez Mellado y Mario Ramírez Retolaza, quienes ocuparán la Oficina de la Gubernatura y la 
Oficialía Mayor, respectivamente. ¿ASTUDILLO MONTÓ UN TEATRO? En pláticas de café se dice que “todo fue un 
teatro” montado por Ricardo Astudillo, dirigente estatal del PVEM. Se recordará que Wendy Barrera —cercana a 
este señor— recibió en junio su constancia de diputada electa, pero Astudillo impugnó y ganó. Esto llevó a que en 
tribunales le dieran la diputación y se la quitaran a Barrera, quien amagó con impugnar. En redes dijeron que 
Wendy actuaba así para callar las críticas contra Astudillo a quien acusaron de cerrarle espacios a las mujeres. Al 
final Barrera dio reversa y anunció que ya no impugnará. ¿Usted qué opina? ¿Montaron un teatro para legitimar a 
Astudillo frente a las mujeres? (EUQ) 
 
QUERETARO, ORGULLO DE MEXICO 
Por Rodrigo Ballesteros 
El tiempo en la administración pública pasa muy rápido y seis años se pueden ir en un abrir y cerrar de ojos, por 
eso el trabajo que se hace cada día, cuenta mucho y es importante no olvidar que detrás de cada obra, acción y 
proyecto hay decenas de personas que dedicaron su tiempo, su esfuerzo y su trabajo para lograr los resultados que 
vemos en nuestro estado. Estamos a  días de concluir la administración  2015-2021,   que sin duda quedará en la 
historia del estado por los importantes resultados que se entregaron para las y los queretanos, pero también por 
los enormes retos que supimos superar juntos. En esta etapa de cierre creo importante hacer una reflexión de 
cómo se ha logrado avanzar durante estos seis años cumpliéndoles a las y los queretanos, para nada ha sido una 
tarea sencilla, todos los logros requirieron de la suma de cientos de personas con una importante vocación en el 
servicio público. Otra de las claves que considero fue trascendental, fue contar con el liderazgo de un Gobernador 
que marcara el rumbo y la forma de trabajo, no descansar un solo minuto para lograr un Querétaro mejor para las 
generaciones del mañana, como siempre lo dijo el gobernador Pancho Domínguez: “Crecer, dando un lugar 
prioritario a la salud, la seguridad, la economía, la educación y el desarrollo integral; hacerlo, pensando en el 
presente y el futuro de nuestro estado, colocando la dignidad de las personas en el centro de cada una de nuestras 
decisiones”. El legado de este gobierno es innegable, Querétaro cuenta con un nuevo Hospital General con 
tecnología de punta y de alta especialidad para la seguridad y la tranquilidad de las familias, las y los queretanos 
podemos presumir del mejor modelo de seguridad y la justicia del país, el modelo Cosmos y somos ejemplo de un 
modelo de crecimiento que aquí denominamos “Triple Hélice” centrado en la vinculación del talento queretano y, 
por si fuera poco, somos una de las dos únicas entidades  del país con “deuda cero” y si pudiéramos decirlo en 
palabras sencillas: Querétaro cuenta con un modelo de gobierno que genera bien común y es motivo de orgullo en 
la mente y en el corazón de todos quienes aquí vivimos. Lograr un Querétaro, orgullo de México es motivo de 
reconocimiento para todos los que han aportado su granito de arena, desde los servidores públicos, elementos 
policiacos, médicos, maestros, estudiantes, profesionistas, emprendedores y todas y todos quienes compartimos el 
orgullo de ser queretanos. Los retos continúan siendo muchos, la sociedad queretana es una sociedad exigente, 
crítica, pero también participativa, por eso no tengo duda que a Querétaro le seguirá yendo bien, en equipo, los 
ciudadanos, el Gobierno y la iniciativa privada comparten una visión, que cuando se trabaja en equipo y cuando se 
comparten las mismas metas, el triunfo está asegurado, así se ha hecho durante los últimos seis años y hoy 
Querétaro es uno de los estados con la mejor calidad de vida a nivel nacional. Gracias a todos quienes forman parte 
del gran equipo del Gobierno del estado. Gracias a todos quienes confían en este gran estado. Gracias a ustedes, 
Querétaro es, ¡Orgullo de México! (EUQ) 
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
SE REÚNE KURI CON FRANCISCO DOMÍNGUEZ Y EXGOBERNADORES. El gobernador electo de Querétaro, 
Mauricio Kuri, se reunió con el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, y con los exgobernadores de 
Querétaro José Calzada, Francisco Garrido, Enrique Burgos y Mariano Palacios; así lo confirmó por medio de su 
cuenta en Twitter. “Fue un gusto haber coincidido con los exgobernadores de nuestro estado, a quienes agradezco 
profundamente el haberme compartido sus enseñanzas y experiencia. Nos une la mejor de las causas: nuestro 
#Querétaro lindo. ¡Vamos con todo! ¡Viene lo mejor para las y los queretanos!”. También asistieron Rogelio Vega 
Vázquez Mellado y Mario Ramírez Retolaza, según se pudo apreciar en la imagen que acompañó su mensaje y en 
donde también apareció Josecho, el restaurantero. EL TEATRO DE LA REPÚBLICA, RECINTO OFICIAL PARA 
INSTALACIÓN DE 60 LEGISLATURA Y PROTESTA DE KURI. El periódico oficial de la entidad, “La Sombra de 
Arteaga”, este 22 de septiembre, publicó el decreto que declara recinto oficial el Teatro de la República para que 
ahí se lleve a cabo el próximo domingo 26 de septiembre la sesión de instalación de la 60 Legislatura del estado de 
Querétaro y, el viernes 1 de octubre, la protesta de ley al gobernador electo Mauricio Kuri González. A DISGUSTO, 
RECTORA DE LA UAQ CON LEGISLATURA QUE CONCLUYE. “La 59 legislatura (así, con minúscula) cierra su 
periodo con pena y sin gloria, en lo oscurito y obligados. Vergonzoso… No todas las bancadas, hay que decirlo. La 
de Morena, bien, casi todas y todos. A pesar de todo, final feliz. ¡¡Gracias a las y los activistas que lo han hecho 
posible!!”, escribió en su cuenta de Facebook la rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Teresa 
García Gasca, tras la aprobación en el Congreso del estado de las reformas que harán posibles los matrimonios 
igualitarios. Y a propósito de la UAQ, la Secretaría de Investigación, Innovación y Posgrado externó – en un 
comunicado- su preocupación ante lo que calificó como una persecución hacia los 31 científicos que en “una 
investigación de índole administrativo, han sido públicamente acusados de delincuencia organizada y otros cargos 
de naturaleza penal”. Agregó que si bien la investigación no ha concluido, “sí se ha utilizado para intentar 
amedrentar personas y mancillar injustamente carreras y trayectorias académicas que gozan no solo de 
reconocimiento nacional, sino internacional”. (CQRO 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
APOYO TOTAL. El gobernador Francisco Domínguez Servién ofreció ayuda total para Tequisquiapan y San Juan 
del Río. Una muestra más de la voluntad política. “Tenga para que aprenda”, la receta de la Federación. (N 1)  
 
EDITORIAL / TRAS LAS INUNDACIONES 
El gobernador Francisco Domínguez recorrió ayer las zonas afectadas tras las inundaciones provocadas por el 
aumento del nivel del agua en la presa Centenario y el río San Juan. Poco a poco, las aguas toman su cauce; no 
obstante, los daños materiales de comercios, hoteles y viviendas permanecen. Por ello, comenzó el recuento para 
saber la forma en que se les apoyará a los afectados. Será importante también conocer la manera en que 
participará la Federación en apoyo a los perjudicados. Recordemos que entre las últimas reformas realizadas a 
nivel nacional estuvo la desaparición del Fondo de Desastres Naturales (Fonden), del cual poco se supo cómo se 
reconfiguraría el uso de recursos cuando ocurren este tipo de situaciones. Aun así, en esta edición le llevamos a 
usted una radiografía de lo sucedido tras la elevación de los niveles de agua, principalmente en el Centro Histórico 
de Tequisquiapan. Un par de historias que refieren lo vivido por los habitantes tequisquiapenses, quienes buscan 
retomar su vida cotidiana tras este desastre natural. Estamos a una semana de la toma de posesión del gobernador 
electo Mauricio Kuri. Mientras eso sucede, en La Sombra de Arteaga ya se publicó la propuesta para que el Teatro 
de la República sea el recinto legislativo en el que pueda tomar posesión el 1 de octubre. También, este domingo 
habrá cambio de estafeta en la Legislatura local que preparará esta ceremonia de cambio de poderes. Manténgase 



 
 

VIERNES 24 DE SEPTIEMBRE DE 2021 
 

 Coordinación de Comunicación Social 15 
 

informado a través de nuestro sitio web amqueretaro.com. Los canales digitales de WhatsApp y Telegram están a 
su disposición para poder informarse sobre el acontecer local, nacional e internacional. Disfrute la lectura. (AM) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
HUGO, QUERETANO PARA SIEMPRE. “El Vasconcelos del Bajío”. Así le llamaba Edmundo González Llaca al 
jalisciense Hugo Gutiérrez Vega, quien una mañana, a principios de este siglo y frente al doctorado honoris causa 
entregado por la UAQ a su cuarto rector (1966-1967) en el Teatro de la República, me dijo, entre resignado y 
modesto, “es un reconocimiento pre-Gayosso”. La verdad recibió muchos más y, muerto hoy hace seis años, su 
nombre se reproduce en premios nacionales, bibliotecas, librerías y aulas universitarias, en justo reconocimiento a 
la sólida obra cultural del escritor y poeta recipiendario del “Xavier Villaurrutia”, actor, diplomático, académico de 
la lengua y periodista, fundador de la Facultad de Psicología y de los Cómicos de la Legua. Dueño de enorme talento 
y creatividad trabajó hasta el fin de sus días como director del suplemento cultural de La Jornada en donde contó 
con la colaboración de Fernando del Paso, Elena Poniatowska y Carlos Monsiváis, entre otros destacados 
escritores. Militó en su juventud en Acción Nacional y terminó como consejero honorario en las luchas de Andrés 
Manuel López Obrador, a quien dicen le propuso el nombre de su movimiento, Morena, y hasta el color del partido. 
Esa cercanía era muy conocida por sus amigos, como Augusto Isla quien ya enfermo le preguntó cómo iba su 
relación con el tabasqueño. Su respuesta fue: “no escucha a nadie”. Ayer hablamos de eso y de otros detalles 
personales. Me contaba Augusto: Hugo nunca se llevó bien con la tecnología. Escribía sus textos de puño y letra, 
siempre sentado en su cama. Cuando citaba, lo hacía de memoria con una exactitud asombrosa. Su columna “Bazar 
de Asombros” que redactaba para la ‘Jornada Semanal’ fue un ejemplo de perseverancia y ejercicio memorioso. 
“Por otra parte, era generoso como el que más. Como a mí, y a muchos otros provincianos, nos abrió las puertas de 
ese gran diario. Mi deuda con él es inmensa. Fue invariablemente respetuoso con la escritura de los otros. 
¿Censura? Jamás. Era un liberal a carta cabal”. Ligado para siempre a Querétaro por su musa Lucinda Ruiz Posada 
movió no solamente a la Universidad sino a la sociedad y en particular los procesos sociales y culturales, pero un 
acontecimiento marcó su rectorado: la recuperación del anexo de Santiago, mejor conocido como Patio Barroco, 
que al final provocó un enfrentamiento con los grupos más tradicionales y su salida del cargo y hasta del estado. 
Muchos años después, allá por 2008, nos reunimos con él en el lugar de los hechos a propósito de la presentación 
de un libro escrito por el jefe del movimiento de la autonomía universitaria, Álvaro Arreola Valdez en el antiguo 
claustro del Colegio de San Ignacio, en donde se dispusieron una mesa y sillas para escuchar al autor y al 
mismísimo Hugo Gutiérrez Vega que, ingenioso como siempre bromeó con los cohetes lanzados desde la 
Congregación. “Yo pensé que ya habían comenzado otra vez los balazos” exclamó con su educada voz, provocando 
la risa de los presentes. Es conocida y muy festejada la frase del poeta sintetizando su paso por estas tierras: “Mi 
Querétaro querido de tus vergeles me alejo, si alguna vez vine fue por jodido y si regreso es por pendejo”. Sus 
restos fueron depositados en el Templo de Santo Domingo de Querétaro. Fin de la historia. -BLANCAS Y NEGRAS-
Matrimonio Igualitario. El presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, ministro Arturo Zaldívar Lelo de 
Larrea, celebró la reforma al Código Civil del Estado aprobada el miércoles en el Congreso local. “¡Felicidades a mi 
estado Querétaro! Todos los derechos para todas las personas” posteó con el hashtag #MatrimonioIgualitario. Por 
su parte el también queretano Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) retuiteó 
el mensaje de la diputada Paloma Arce Isla -coordinadora de la bancada de Morrena- sobre la aprobación de la Ley 
del Matrimonio Igualitario, lograda en la 59 legislatura con 20 votos a favor, tres en contra y dos abstenciones. 
Mario Ramírez Retolaza, secretario del Trabajo de Querétaro, presentó este jueves a los directores de los medios 
de comunicación locales las modernas instalaciones del Centro de Conciliación Laboral del Estado en el Boulevard 
Bernardo Quintana, obra en la que el gobierno de Francisco Domínguez invirtió 45 millones y el federal 17, para 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergioarturo/
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estar a tiempo con la reforma laboral de gran calado que arrancará el 3 de noviembre próximo. A partir de esa 
fecha este Centro de Conciliación Laboral conocerá y tratará de resolver en un plazo de 45 días los nuevos 
conflictos entre los trabajadores y sus empleadores de manera pre-judicial mientras la antigua Junta de 
Conciliación y Arbitraje de Querétaro dejará de recibir demandas, quedándose con los asuntos en trámite (nomás 
17 mil) que, imagínese, deberá finiquitar antes de ¡cinco años! Este sábado se abrirá el registro de las candidatas y 
los candidatos a relevar en la dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional al presidente Paul Ospital 
y a la secretaria general Chela Juárez que al día siguiente, el domingo, debutan como diputados a la 60 Legislatura 
Local. Hay varios aspirantes, entre ellos Pancho Pérez y Chucho Ramírez -líderes de la CNOP y CNC, 
respectivamente- pero la “democracia dirigida” favorece a la fórmula de la ex abanderada a gobernadora Abigail 
Arredondo y Antonio Macías, ex presidente municipal de Tequisquiapan. Uno de los principales proyectos del 
alcalde Roberto Sosa Pichardo es el turístico, que dependerá de la nueva secretaria de Desarrollo Económico 
Esther Carboney. Todavía no se conoce el nombre del próximo o próxima titular de la materia pero le darán las 
gracias al director Ricardo Alegre Bojórquez. -EL HISTORIETARIO- Del archivo. Es que cada gobernador quiere 
hacer Querétaro de nuevo: Fernando Díaz Ramírez, rector fundador de la UAQ.  En entrevista con este reportero 
publicada el 26 de junio de 1980 en Noticias. Nos consta. -FRASES DEL SEXENIO- Sentencia fallida de 2015. “Este 
periódico (PLAZA DE ARMAS) se va a acabar cuando entre Pancho, pendejo”: Elsa Méndez Álvarez, actual diputada 
local, presidenta de la Comisión de la Familia. La nota fue recuperada por Eric Pacheco, corresponsal de la revista 
Proceso. Y aquí estamos. -JUGADA FINAL- Tic tac. A la diputada Elsa Méndez y al gobernador Pancho Domínguez 
que ya se van y El Periódico de Querétaro sigue al pie del cañón, un placero y armero ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
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